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В жизни многих людей огромную роль играет спорт. Для кого-то он становится возможностью укрепить 
здоровье, поднять самооценку, сформировать выносливость, расширить физические и волевые способно-
сти, привить себе чувство дисциплинированности. Для других спорт становится частью жизни.

На пути каждого спортсмена непременно встаёт личность тренера. Тренер не только требовательный на-
ставник в спортивном зале или на стадионе. Это ещё и мудрый воспитатель, тонкий психолог и просто тер-
пеливый человек, который всем сердцем верит в своих учеников. Успех спортсменов во многом зависит от 
спортивного наставника. Уровень знаний, навыков и умений, авторитет, любовь к своему виду спорта и уме-
ние воспитать настойчивость в спортсмене являются основными чертами хорошего тренера.

Образ этого человека, всегда находящегося рядом во время занятий, сохраняется в памяти людей на 
всю жизнь. Тренер для спортсмена становится образцом для подражания и пользуется непререкаемым ав-
торитетом.

Дорогие тренеры, уважаемые наставники, благодарю вас за каждый урок и напутствие, которые вы да-
ёте своим ученикам. Спасибо за силу, стимул, поддержку и доверие. Желаю вам терпения, здоровья и но-
вых общих побед!  

С праздником!

21 сентября в Ижевске состоялось открытие Аллеи 
спортивной славы возле Удмуртского государственного 
университета, где сконцентрировано много спортивных 
объектов: cкейт-парк, стадион «Зенит», ледовый дво-
рец «Ижсталь», республиканский бассейн «Сила воды»  
и др. Открытие Аллеи приурочено к празднованию 
100-летия создания спортивной отрасли Удмуртии. Она 
создана по инициативе спортивной общественности, 

ветеранов спорта, с целью развития и популяризации 
спорта в республике, стране и мире.

На Аллеи славы в числе великих спортсменов 
можно увидеть многих выпускников УдГУ: двукрат-
ную Олимпийскую Чемпионку Тамару Тихонову (лыж-
ный спорт) и Олимпийского Чемпиона Валерия 
Медведцева (биатлон); двукратного Паралимпийского 
Чемпиона Владислава Лекомцева (биатлон, лыж-
ные гонки); председателя паралимпийского движе-

ния в Удмуртии Виктора Кузнецова; Олимпийских при-
зеров Ульяну Нигматуллину (Кайшеву) (биатлон) и 
Максима Вылегжанина (лыжный спорт); двукратного 
Паралимпийского призера Владимира Кононова (биат-
лон и лыжный спорт), Чемпиона мира Алексея Кобелева 
(биатлон) и призеров чемпионатов мира Марину 
Азябину (легкая атлетика) и Сергея Большакова (плава-
ние), Сергея Пудова и Андрея Ведерникова (велоспорт) 
и Германа Скурыгина (легкая атлетика).

Спорт - жизнь и профессия

Какими качествами должен 
обладать тренер?

Во-первых, тренер должен быть 
требовательным и принципиальным, как 
по отношению к себе так и к своим воспи-
танникам. Ведь совершенствование навы-
ков напрямую зависит от работы над собой. 
Во-вторых, тренер должен уметь в любой 
момент и в любой ситуации поддержать 
своего ученика. В-третьих, тренер учит не 
только «спортивному ремеслу», но и пере-
дает все знания, которыми владеет сам. 

Большую роль в воспитании спортсме-
нов играют передовые традиции. Они по-
могают воспитанию нового человека, со-
знательного, дисциплинированного, ини-
циативного члена современного обще-
ства. Эти традиции сплачивают спортсме-
нов, воодушевляют их на новые достиже-
ния. Значение традиций для воспитания 
спортсмена поистине огромно. Каждый 
спортсмен должен знать историю свое-
го спортивного общества, дорожить спор-
тивной честью и спортивной славой сво-
его коллектива физической культуры. И 
в нашем университете есть такая леген-
да - Сулима Владислав Николаевич. Все 
силы он вложил в развитие спорта в уни-
верситете и в Удмуртской Республике. 

Не счесть спортивных достиже-
ний и регалий: мастер спор-

та СССР, заслуженный тре-
нер России и заслуженный 
работник физической куль-
туры России. Первый ма-

стер спорта СССР по бегу в 
Удмуртской Республике и се-

ребряный призер Чемпионата 
Российской Федерации в беге на 

800 метров.
Увенчанный спортивной славой, он 

продолжает работать, и нет ему равных в 
наставничестве и в судействе спортивных 

соревнований. Владислав Николаевич за-
кончил факультет физического воспита-
ния Удмуртского педагогического инсти-
тута в 1963 году. Общий трудовой стаж 62 
года. В 1968 году назначен старшим тре-
нером УдГУ по легкой атлетике. В 70-80-е 
года университет благодаря нашим спор-
тсменам не знал равных в Советском со-

юзе среди всех вузов страны. Мы побеж-
дали во всех всесоюзных соревнованиях 
среди студентов. Были во многих городах 
Советского союза, и много выигрывали – 
отмечает Владислав Николаевич Сулима.

За время работы в университете им 
подготовлено 9 мастеров спорта междуна-
родного класса, 21 мастер спорта, 52 кан-
дидата в мастера спорта, 112 первораз-
рядников. Владислав Николаевич прини-
мает активное участие в спортивно-массо-
вой работе, в судействе городских, респу-
бликанских и российских соревнований.  
Спортивными соратниками Владислава 

Николаевича являлись заслуженные тре-
неры Удмуртской Республики: Евгений 
Алексеевич Зуб - технические виды спор-
та, Юрий Прокопьевич Малков - легкая 
атлетика, Альберт Дмитриевич Бургин - 
единственный тренер-наставник.

Сегодня Владислав Николаевич Сулима 
возглавляет Совет ветеранов УдГУ, прини-

мает активное участие в организационно-
массовой работе среди студентов универ-
ситета, проводит кураторские часы «Дети 
войны» по патриотическому воспитанию 
для студентов-первокурсников. Его цель - 
пропаганда физической культуры и спорта в 
Удмуртской Республике с широким приме-
нением: лекционной пропаганды, показом 
спортивных кинофильмов, матчевых встреч 
по игровым видам, организацией массовых 
пробегов среди местного населения. 

Благодаря плодотворной и ежедневной 
работе каждого тренера Удмуртского го-
сударственного университета мы видим 

успехи наших спортсменов на междуна-
родных и всероссийских аренах. Ваша по-
мощь в подготовке помогает осуществить 
многим спортсменам их мечту - участво-
вать в престижных соревнованиях и пока-
зывать блестящие результаты!

Любовь Степанова, начальник ОСОиИП

Успех спортсмена,  
спортивной команды во 
многом зависит от на-
ставника - тренера. 

Всех, кто учит быть быстрее, выше, сильнее- с Днём тренера!

«Быстрее, выше, сильнее — вместе!»

Соревнования на стадионе Динамо,  
бег на 800 м

А.Д. Бургин, В.Н. Сулима ,  
1988 г. 

Кураторские часы по патриотическому 
воспитанию
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В УдГУ встретили гостя 
из Республики Ангола

Встреча студентов УдГУ 
с предпринимателем 

Константином Юрьевичем 
Котовым

УдГУ принимает юных 
менделеевцев

Вуз посетил полномочный министр-советник Посоль-
ства Республики Ангола Гаспар Кушдотио Домингуш да 
Силва. Для гостя провели экскурсию по университету и 
рассказали о деятельности институтов: показали учебные 
аудитории и научные лаборатории. Помимо этого гостю 
представили спортивный комплекс вуза и Учебно-научную 
библиотеку им. В.А. Журавлёва.

22 сентября в рамках работы Попечительского совета УдГУ состоялась встреча 
студентов Института экономики и управления с предпринимателем Константином 
Юрьевичем Котовым – владельцем группы компаний «Фуд-
Сервис». 

На встрече гость рассказал студентам о своем бизнес-
пути. Помимо этого поговорили о ребрендинге бизнеса и 
планах по развитию. По мнению Председателя Попечитель-
ского совета университета Дмитрия Анатольевича Лукина, 
продуктивность беседы со студентами показала, что прак-
тику подобных встреч необходимо продолжить в рамках 
студенческих образовательных интенсивов вуза. 

11 октября учащиеся лицея №1 им. Н.К. Крупской по-
сетили ключевые локации Удмуртского государственного 
университета. Уже четвёртый год вуз является региональ-
ным куратором проекта «Менделеевские классы», реали-
зуемого при поддержке компании «Росатом» и Российско-
го химико-технологического университета им. Д.И. Мен-
делеева. Учащиеся таких классов должны освоить ключе-
вые дисциплины естественно-научного профиля и полу-
чить пул профориентационных проб.

Студенческий спортивный 
клуб «УдГУ» – чемпион 

клубного турнира АССК России 
«Поволжье» 

Представители УдГУ приняли 
участие в конференции  

по беспилотным авиационным 
системам

В Пензе завершился клубный турнир АССК России «По-
волжье», в котором участвовали лучшие студенческие спор-
тивные клубы Приволжского Федерального округа. Коман-
ды соревновались в баскетболе 3х3, плавании, лёгкой атле-
тике, лазертаге, перетягивании каната, интеллектуальном 
квизе и спортивном квесте. По итогам всех соревнований 
студенческий спортивный клуб занял первое место и стал 
чемпионом клубного турнира!

В Технопарке «Нобель» прошла практическая конферен-
ция «Разумные от народа», посвященная развитию отрас-
ли беспилотных авиационных систем в России. На меропри-
ятии обсудили ключевые вопросы создания кадров для от-
расли БАС. А по итогам конкурса от организаторов конфе-
ренции Дом научной коллаборации им. В.И. Вернадского 
получил комплект образовательных дронов и куб-сетку для 
полетов.
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Мария Сергеевна, как на-
чинался ваш путь в движении 
Worldskills?

Впервые я приняла участие в 
таких соревнованиях в 2018 году 
в качестве эксперта-компатрио-
та. С 2019 ежегодно я выступаю 
в роли главного эксперта по ком-
петенции «Предприниматель-
ство» в нашем университете. Вы-
ражаю огромную благодарность 
Анне Владимировне Овчиннико-
вой, которая «втянула» меня в это 
движение, это была ее инициа-
тива – отборочные соревнова-
ния по  компетенции «Предпри-
нимательство» в УдГУ.  Недавно 
прошедший чемпионат для ме-
ня юбилейный, десятый. Я также 
участвую на чемпионатах других 
уровней, например, в этом го-
ду я была главным экспертом на 
юниорской линейке. Прежде чем 
стать главным экспертом, нужно 
приобрести опыт на другой по-
зиции, например, участника или 
эксперта-компатриота, чтобы 
разобраться во всех тонкостях и 
процедуры, и конкурсного зада-
ния. Основная задача главного 
эксперта – обеспечить правиль-
ность проведения чемпионата 
и объективность оценки резуль-
татов. При этом он обязан быть 
компетентным в своей сфере.  

Расскажите о специфике 
компетенции «Предпринима-
тельство»

Изначально движение 
Worldskills создавалось как кон-
курс профессионального ма-
стерства. Но предприниматель-
ство – это не профессия, а спо-

соб организации деятельности. 
Предприниматель – не равно 
экономист. Предприниматель-
ству можно научиться, и у бизне-
са больше шансов стать успеш-
ным, если предприниматель - 
специалист в какой-либо обла-
сти. Отрадно, что у нас получа-
ется привлекать в чемпионат не 
только экономистов: в состяза-
ниях участвуют студенты ИЭиУ, 
ИИиД, ИМИТиФ, ИППСТ и других 
институтов. И мы видим, что ре-
бята, прошедшие чемпионат, до-
биваются большого успеха в сво-
ей основной деятельности. Кро-
ме того, наша компетенция прак-
тически не требует затрат: ком-
пьютерный класс, канцтовары – 
никакого специального оборудо-
вания и материалов. Именно по-
этому она хорошо прижилась на 
всех чемпионатных уровнях.

Как проходит подготовка 
ребят к участию в вузовском 
чемпионате Worldskills?

Согласно ФГОС ВО (3++) лю-
бой бакалавр, специалист, ма-
гистр должен обладать универ-
сальными компетенциями, в том 

числе и теми, которые развива-
ются в рамках предмета «Пред-
принимательство» (разработка и 
реализация проектов, принятие 
экономически обоснованных ре-
шений, командная работа и ли-
дерство). Поэтому наша дисци-
плина есть у всех студентов вуза 
независимо от направления под-
готовки. На таких занятиях ребя-
та разрабатывают свои проекты, 
в идеале – до стадии прототипа, 
MVP, еще лучше - продаж. Сту-
денты могут сделать проект, свя-
занный с тем, что, с одной сторо-
ны, им действительно интерес-
но, с другой - соответствует на-
правлению подготовки. С каж-
дым годом у студентов это по-
лучается все лучше и лучше. Ко-
манды с наиболее проработан-
ными проектами, а часто – с ре-
гистрацией бизнеса, и становят-
ся участниками вузовских отбо-
рочных чемпионатов по стандар-
там Worldskills. Здесь имеет зна-
чение не только качество проек-
та, но и искреннее желание ребят 
участвовать и развиваться в сфе-
ре предпринимательства.

Мы стараемся дополнитель-
но «прокачивать» команды. Вот 
уже 2 года нам удается органи-
зовать курсы повышения ква-
лификации для них, в том числе 
за счет гранта. У каждой коман-
ды есть эксперт-компатриот, ко-
торый дополнительно работает 
с ними: проверяет оформление, 
разъясняет конкурсное задание, 
помогает с финансовыми расче-
тами и т.д.

Поделитесь наилучшими 

результатами по вашей ком-
петенции

В прошлом году наша коман-
да впервые стала обладателем 
медальона за профессионализм 
в V финале Национального меж-
вузовского чемпионата «Моло-
дые профессионалы». Студентки 
из двух разных институтов: Дарья 
Павлова (ИИиД) и Екатерина Ни-
колаева (ИМИТиФ). Однако са-
мое главное – то, что их проект 
работает и приносит деньги. 

Для меня лучший результат 
– когда студент реально уходит 
в бизнес. А некоторые из ребят, 
прошедших вузовский чемпи-
онат Worldskills, становятся на-
ставниками для следующих по-
колений. В пример можно при-
вести выпускника магистрату-

ры ИИиД Дмитрия Дриаева. При-
няв впервые участие в Worldskills, 
как студент бакалавриата, он за-
тем стал компатриотом, посто-
янно выступает наставником сту-
денческих команд в разных ме-
роприятиях, например, в Пред-
принимательской точке кипения 
УдГУ. 

Что дает студенту участие в 
конкурсах профессионально-
го мастерства?

Ребята, прошедшие вузов-

ский чемпионат, получают огром-
ный опыт. Это кратковременное 
погружение в максимально при-
ближенную к реальности сре-
ду. При этом растут и профес-
сиональные компетенции, и так 
называемые «гибкие» навыки. 
Это возможность сконцентри-
роваться на проекте, проверить 
на прочность свою идею, полу-
чить обратную связь от экспер-
тов, в том числе успешных пред-
принимателей. А также найти ра-
бочее место или запустить свой 
бизнес.

Пожелания будущим участ-
никам чемпионатов

Бояться нового и неизвестно-
го, бояться совершить ошибку 
– это нормально. Все предпри-
ниматели совершают ошибки. И 

это тоже нормально. Даже если 
ты теряешь деньги, время, нервы 
- ты платишь тем самым за свое 
обучение. И это самый эффек-
тивный способ обучения. Уча-
ствуя в движении Worldskills, вы 
ничего не потеряете, вы можете в 
безопасной среде проверить се-
бя, приобрести бесценный опыт. 
И желаю, чтобы  вам было инте-
ресно жить!

Анастасия Рылова,  
менеджер УРЦСЗС

29 сентября 2023 года успешно прошла 
повторная защита итоговых проектов, в 
которой приняли участие студенты ИжГТУ, 
ИГМА, ИФКиС, ИИиД, ИМИТиФ. Тематика 
проектов была интересна, разнообразна и 
касалась решения следующих задач: раз-
работка программного обеспечения для 
дистанционного консультирования–теле-
медицина, визуализация и обработка ин-
формации из медицинских базы данных, 
разработка программы для подсчета бал-
лов профильного испытания при посту-
плении в Институт физической культуры 
и спорта, создание web-приложения для 
виртуального тура по кампусу УдГУ, раз-
работка информационной системы для 
организации маркетинговых автоворонок 
продаж.

Тему «Дистанционное консультиро-
вание – телемедицина» выбрала студент 
ИжГТУ Бакирова Аделя, она предложи-
ла разработать программный продукт, по-
зволяющий повысить доступность меди-
цинской помощи для населения и предо-

ставлять удаленные медицинские услуги и 
консультации без необходимости личного 
присутствия.

Обработкой и визуализацией медицин-
ских данных из различных датасетов с ис-
пользованием библиотек языка програм-
мирования Python занимался студент ИГ-
МА Липунин Дмитрий.

Посильный вклад в организацию рабо-
ты ИФКиС внесли студенты Беркман По-
лина и Суворов Никита. Они разработали 

программу для подсчета баллов профиль-
ного испытания при поступлении в инсти-
тут физической культуры и спорта УдГУ.

Свой творческий потенциал раскрыли 
студенты ИИиД Баженова Ангелина и Кар-
кин Иван, которые выполнили большую 
работу по организации и сбору визуаль-
ного материала в формате 3D-панорам 
для виртуального тура по кампусу УдГУ. 
Это позволит упростить навигацию абиту-
риентов и первокурсников по территории 

университета.
Студент ИМИТиФ Пирожков Никита 

уже работает в компании ООО «Хэдлайн-
Ижевск». В рамках своей трудовой дея-
тельности он решал задачу разработки 
системы маркетинговых автоворонок про-
даж. Автоворонка – это автоматизирован-
ный путь клиента, состоящий из опреде-

ленных шагов, который может начинаться 
с регистрации и заканчиваться покупкой 
товара либо услуги. 

 Студенты подготовили интересные до-
клады и сделали электронные презента-
ции цифровых проектов, смогли обосно-
вать практическую значимость своей ра-
боты. Я в свою очередь высоко оценил 
представленные на защите проекты и ре-
комендовал всем выступавшим не оста-
навливаться на достигнутом и продолжать 

использовать в своей профессиональной 
деятельности цифровые навыки, получен-
ные в результате обучения на цифровой 
кафедре.

 Михаил Аркадьевич Клочков руководи-
тель цифровой кафедры–доцент, канди-
дат физико-математических наук

Сегодня WorldSkills — это известное во всем мире и крупнейшее 
соревнование в профессиональном мастерстве, в котором принимают 
участие как молодые квалифицированные специалисты, студенты 
университетов и колледжей в возрасте от 18 до 22 лет, так и известные 
профессионалы, мастера производственного обучения и наставники — в 
качестве экспертов, оценивающих выполнение заданий. 

Завершается образовательный процесс для студентов, 
поступивших на цифровую кафедру в 2022 году. На старте 
проекта было более 650 человек, большинство из которых 
прошло процедуру итоговой защиты цифровых проектов 
в июне. Студенты, которые не смогли по разным причинам 
защититься в июне смогли это сделать в сентябре. 



Выдающийся педагог, человек  
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Павел Лейбович Горфункель 
– выпускник философского фа-
культета Ленинградского универ-
ситета. Досрочно защитил канди-
датскую диссертацию. За иссле-
дование, проведенное в ней, по-
лучил премию имени К. Д. Ушин-
ского. Впоследствии 1953 года 
был направлен в УГПИ, где прора-
ботал 30 лет. За это время время 
на кафедре педагогики и психо-
логии последовательно избирал-
ся старшим преподавателем, до-
центом, заведующим кафедрой. 
Когда пединститут был преобра-
зован в университет, иницииро-
вал создание кафедры психоло-
гии, которую впоследствии и воз-
главил. Помимо этого активно за-
нимался научными исследования-
ми, им написано более 50 научных 
работ, ряд статей опубликованы в 
центральных журналах России.

Он все время занимался со-
вершенствованием преподава-
ния: один из первых использо-
вал ТСО, программированное и 
проблемное обучение, обратную 
связь. У П.Л. Горфункеля был по-
стоянный интерес к эксперимен-
тальным методам исследования. 
Он пользовался ими и в работе со 
студентами и в своих научных ис-
следованиях, особенно в подго-
товке докторской диссертации: 
главную задачу он видел в созда-
нии оригинальной, собственной 
методики. 

Фефилов Антон Валерье-
вич, доцент кафедры общей 
психологии и заведующий ла-
бораторией психофизиологии 
и экспериментальной психо-
логии ИППСТ УдГУ решил лично 
рассказать о психофизиологиче-
ской лаборатории, возведенной 
П.Л. Горфункелем, которая была 
признана одной из лучших в Рос-
сии. Она была создана 55 лет на-
зад в Удмуртском Государствен-
ном Университете. Терпеливо и 
настойчиво П.Л. Горфункель ос-
нащал ее современными прибо-
рами, создавал коллектив едино-
мышленников, включая студентов 
дипломников. Под его руковод-
ством был создан прибор ЭЦАС 
(электронная цифровая автома-
тическая система), который де-
монстрировался на ВДНХ в пави-
льоне «Народное образование», а 
затем на выставке в Канаде.

Лаборатория была открыта во 
2 корпусе УдГУ, на 2 этаже, при-
боры и аппараты для нее актив-
но конструировали и делали са-
ми преподаватели, инженеры и 
лаборанты. Например, были сде-
ланы деревянные кинематоме-
тры Ильина. На некоторые из бо-
лее сложных приборов П.Л. Гор-

функель и его помощники получи-
ли патенты. В то время подобные 
научные лаборатории при вузах 
были большой редкостью, таким 
могли похвастаться только сто-
личные университеты. Это отме-
чали и гости УдГУ из столичных ву-
зов, известные психологи. Лабо-
ратория активно проработала бо-
лее 15-18 лет. 

В 1999 году, уже на современ-
ной аппаратно-методической и 
компьютерной базе, была откры-
та новая учебно-научная лабора-
тория психофизиологии и экспе-
риментальной психологии. Она 
находится в новом 6 корпусе Уд-
ГУ, куда летом 1998 г переехал фа-
культет психологии и педагоги-
ки из 2 корпуса. На базе аппара-
туры лаборатории проводились и 
проводятся многочисленные на-
учные исследования, в учебных и 
научных целях, выполняются кур-
совые, выпускные квалификаци-
онные, магистерские работы, пи-
шутся научные статьи, учебно-
методические пособия. На осно-
ве некоторых исследований были 
выполнены и защищены и канди-
датские диссертации (и не толь-
ко в ФПП/ИППСТ, но и сотрудни-
ками института, ранее называв-
шегося биолого-химическим фа-
культетом). 

Среди аппаратов, которые на-
ходятся при лаборатории, есть 
комплексы «Психофизиолог», по-
зволяющие диагностировать ЭКГ, 
с вычислением статистики, зри-
тельно-моторные реакции, вы-
полнять психологические тесты. 
Также есть и портативные при-
боры «Активациометр», измеря-
ющие КГР от ладоней рук и по-
казывающие при этом межполу-
шарную асимметрию. Их мож-
но использовать и как элемен-
тарные детекторы лжи. Среди бо-
лее сложных приборов есть ра-
ботающий с компьютером ком-
плекс «Реакор», с регистрацией 
ЭЭГ и с биологической обратной 

связью. Ранее подобными и да-
же еще большими функциями об-
ладал прибор «Конан – 2.0», при 
помощи которого были сделаны 
многочисленные исследования в 
рамках кандидатских диссерта-
ций, дипломных и курсовых работ.

Дочь, Бариева Людмила 
Павловна рассказывает о роли 
П.Л. Горфункеля в жизни. При-
мером  мужества и героическо-
го характера в нашей семье был 
отец.  Эпизод из его жизни, ког-
да он, участвуя в прорыве блока-
ды Ленинграда, наступил на мину, 
а затем ему ампутировали голень, 
без наркоза - это семейная релик-
вия. Потом был госпиталь, потом 
закончилась война и началась уче-
ба в университете по специально-
сти «психология». С тех пор он на-
чинает  основательно изучать эту 
науку, успешно заканчивает Ле-
нинградский университет, а позд-

нее защищает диссертацию и на-
правляется по распределению в 
ижевский пединститут. Отец от-
лично преподавал, его лекции по-
падали прямо в цель, доходили до 
самого сердца студентов.

В качестве темы  научных ис-
следований отец выбрал тему 
«воля». Изучая волевые черты ха-
рактера, папа, конечно, приме-
нял полученные знания в своей 
жизни: не помню, чтобы он кри-
чал или «выплескивал эмоции» на 
нашу семью,  воспитательные бе-
седы проводил часто тихим голо-
сом. Тогда, наверное, еще не был 
открыт аутотренинг. Другое де-
ло сейчас: современным родите-
лям проще подготовить ребенка 
к этим событиям: подобрать со-
ответствующий настрой, нашеп-
тать его на талисман (игрушку или 
камушек…).  Положительным для 
нас был пример  отца, который но-

чами готовился к лекциям, зани-
мался научной  работой; у всех де-
тей (нас трое: брат, старшая се-
стра и я) выработалась высокая 
учебная мотивация (хорошо учи-
лись, освоили трудные профес-
сии). 

Интерес к психологии – еще 
одно наследство от родителей.  Я 
убеждена, что изучение этой нау-
ки интересно и необходимо каж-
дому, т. к. знание психологиче-
ских законов помогает лучше по-
нять себя и других, совершен-
ствовать свой характер.  В своих 
научных исследованиях папа изу-
чал мотив и волю. Я с детства зна-
ла, что он пришел к важному вы-
воду: личные мотивы для челове-
ка важнее общественных. В ре-
зультате, был наложен запрет на 
дальнейшую научную работу, т. к. 
этот тезис противоречил идей-
ному принципу эпохи: раньше ду-
май о родине, а потом о себе. 
Позднее, я интересовалась эти-
ми и другими вопросами психо-
логии, и применяла знания в вос-
питании сына и в работе. В осво-
ении  профессии, - педагог-музы-

кант, - упорство и воля, унаследо-
ванные от родителей, были хоро-
шим подспорьем. А когда я узна-
ла об аутотренинге (в  начале 80-
х), то за 8 месяцев, в ходе систе-
матических занятий устранила 
большой «недуг» многих музыкан-
тов: зажатость левой руки. В ре-
зультате, как будто барана сбро-
сила со своего запястья, и теперь 
легко исполняю сложные в тех-
ническом отношении произведе-
ния.  За сына радуюсь в отноше-
нии ума и некоторых черт характе-
ра,  унаследованных  от дедушки: 
правдолюбие, справедливость, 
остроумие, целеустремленность.  
Например, анекдоты, которые он 
рассказал мне лет 10 назад, пом-
ню до сих пор. В профессии тоже 
сказались гены: успешная учеба в 
ИППСТ, защита кандидатской дис-
сертации; в дальнейшем – выбор 
новой профессии. Обучился про-

граммированию быстро, по учеб-
никам. И, наконец,  важнейшее  
событие в жизни любого челове-
ка, - создание семьи: теперь у  ме-
ня  растет внук, а у дедушки Пав-
ла – новый правнук.  И вновь про-
должается бой!  Какой будет судь-
ба этого человека? Из 4-х вну-
ков дедушки Павла только один, - 
Максим, - выбрал военную стезю, 
- он был в армии. А среди правну-
ков дедушки Павла – трое маль-
чиков.  Но гены – это богатство! 
Они сказываются: например, внук 
Марк окончил школу летчиков, не-
плохо научился там управлять са-
молетом. Внук Максим – спор-
тсмен, специалист по боевым ис-
кусствам. В моей жизни произош-
ли перемены: к своему пенсион-
ному возрасту  осознала, что бы-
ла не очень разносторонним че-
ловеком, слишком много време-
ни уходило на работу. Теперь му-
зыка – это хобби. А работа – про-
ще, пенсионерская, но зато до-
стойное место заняли физкульту-
ра и спорт, а также  конечно семья 
и психология. 

Человек обладает безгранич-

ными возможностями: свою акту-
альную потребность (избавление 
от вредных привычек, приобще-
ние к спорту, желание стать лет-
чиком, космонавтом и т. д.)  нуж-
но реализовывать и идти шаг за 
шагом. Дело за немногим: от слов 
переходить к делу!

Также сын, Бариев Лев Гор-
функель поделился воспоми-
наниями об отце, рассказал 
об отношении с ним, а также 
о том, как Павел Лейбович по-
влиял на его его жизнь.

Павел Лейбович Горфункель — ученый-психолог, преподаватель. Его 
любили и уважали студенты, коллеги, друзья и даже недруги. Незаурядная 
личность, он притягивал к себе своей искренностью, принципиальностью, 
умом и интеллигентностью.

Шейнина Татьяна Владимировна -  
ведущий библиотекарь отдела справочных  

и периодических изданий в УНБ.

Головизин Вячеслав Владимирович –  
доцент ИМИТиФ

Крылова Галина Александровна -  
специалист по учебно-методической работе  

1 категории ИМИТиФ 

Скрынник Елена Павловна –  
доцент ИПСУБ 

Суворова Елена Витальевна -  
заведующий библиотеки отдела научной, учебной  

и художественной литературы в УНБ.

Кропотина Тамара Михайловна -  
маляр 3 разряда

Поздравляем с юбилеем!
В октябре отмечают дни рождения преподаватели, сотрудники и ветераны УдГУ

П.Л. Горфункель с коллегами и женой А.М. Горфункель



Артистами гастрольного ту-
ра стали 125 лучших участни-
ков XXXI Всероссийского фе-
стиваля «Российская студенче-
ская весна» и в том числе объе-
динение «СЕВЕР» УдГУ. Напом-
ним, что в мае «СЕВЕР» стали 
лауреатами III степени в номи-
нации «Современный танец» 

на Всероссийском фестива-
ле «Российская студенческая 
весна», благодаря которому 
их пригласили на гастрольный 
тур. В концертной программе 
представлены 12 городов и ре-
гионов: Москва, Липецк, Сама-
ра, Саратов, Тамбов, Тверь, Тю-
мень, Ижевск; Чувашия и Та-
тарстан, Красноярский и При-
морский край. Тур содержит в 
себе 6 концертов, которые про-
ходили по 5 городам Саратов, 
Тольятти, Ульяновск, Чебокса-
ры и Нижний Новгород. Впер-
вые формат был в виде реали-
ти-шоу, где участников посто-
янно снимали. Не сказать, что 
эта поездка была как отдых, на-
ши студенты все время репети-
ровали, готовили новые номе-
ра и шили костюмы в кратчай-
шие сроки. Этот проект пока-

зывает выносливость каждого 
артиста. И мы обратились к ру-
ководителю объединения «СЕ-
ВЕР» Александре Лобастовой 
за вопросами...

С каким номером вы пое-
хали и какой посыл он несет?

Изначально мы ехали туда с 
тем же номером с которым вы-

ступали на российской студ-
весне, но потом режиссеры га-
строльного тура попросили не-
множко изменить номер, то 
есть поменять музыку на рус-
скую и сделать костюмы более 
яркими, для того чтобы зрите-
лю был понятен танец. Наш но-
мер на хорошем уровне, но до-
статочно сложный для понима-
ния обычного зрителя. Танец 
про индивидуальность каждо-
го человека. С помощью своего 
тела мы передаем значимость 
себя, любовь к себе, талант и 
уникальность. Во втором танце 
мы накладывали старые движе-
ния на новые и по сути не вкла-
дывали глубокого смысла, по-
тому что режиссеры попросили 
сделать шоу. В ходе тура 2 раза 
мы показывали старый номер, 
а остальные 4 измененный, 

также добавляя 4 людей из дру-
гих коллективов для массы. 

Гастрольный тур получился 
очень интересным. Объедине-
ние «СЕВЕР» очень любит студ-
весну, но этой осенью она от-
крылась для нас совсем с дру-
гой стороны. Уйма новых дру-
зей по всей России, новый но-
мер с девочками из других го-
родов, 3 недели на теплоходе и 
5 новых городов. Мы все счита-
ем, что нам очень повезло по-
пасть в такой замечательный 
проект. Сейчас мы сильно за-
ряжены делать больше и луч-
ше. Гастроли- это про рамки, а 
точнее про их разрушение, про 
стрессоустойчивость, про та-
лантливых людей. Прежними 
мы точно не вернулись. Толь-
ко после таких вещей понима-

ешь, что действительно лю-
бишь свое дело, чтобы оно те-
бе не подкидывало - Камилла 
Егорова студент 3 курса Мкпо.

Сложно ли было участво-
вать в таком формате? 

Как руководителю, мне бы-
ло достаточно тяжело отлучит-

ся от своей семьи на три неде-
ли. В начале гастрольного ту-
ра режиссеры сказали, что да-
же профессиональным арти-
стам трудно выступать с та-
кой частотой показов. Мы ма-
ло спали и очень много репе-
тировали. Помимо трудностей, 
было очень здорово жить на те-
плоходе и посетить 5 городов 
по которым были экскурсии. Я 

благодарю своих артистов, за 
выносливость и любовь к тан-
цам. За все время нашей рабо-
ты я поняла, что ребят стиму-
лирует победа, участие во Все-
российских проектах, знаком-
ство с другими коллективами, и 
командировки в другие уголки 

страны, а я в свою очередь бу-
ду помогать им во всем. 

Что для вас значит «СЕ-
ВЕР» и для вашего коллекти-
ва?

Лично для меня «Север» - 
это моя идея, которой я живу. 
Это способ показать, что наши 
студенты достойны побед на 
всероссийском уровне. А так-
же это моя семья, для которой 
я могу не спать ночами, чтобы 
показать лучшие идеи. 

«Север» - это семья, в кото-
рой люди могут пожертвовать 
многим для общего развития, 
а также поддержка! – Анна Ага-
фонова студент 4 курса ИЯЛ.

По итогам финального пока-
за «СЕВЕР» оказались в шаге от 
победы. Для молодого коллек-
тива это огромный опыт выйти 
на соревнования с командами, 
которые имеют опыт более 10 
лет в подобных проектах. «Рос-
сийская студенческая весна» 
— единственная в России Про-
грамма поддержки и развития 
молодежного творчества, кото-
рая реализуется на территории 
Российской Федерации с 1992 
года и включает в себя более 
80 региональных, 10 Всерос-
сийских мероприятий. Ежегод-
но в Программе участвует око-
ло 1 500 000 студентов, пред-
ставляющих более 1 200 обра-
зовательных организаций со 
всех уголков страны.

Д.Э.Федотова, редактор
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Творческое объединение «СЕВЕР» стали участниками III Гастрольного 
тура победителей Российской студенческой весны «Больше, чем 
путешествие», который проходил с 10 по 30 сентября в формате реалити-
шоу.

Больше, чем путешествие
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Театр может быть не толь-
ко на сцене, он может быть да-
же не в помещении. Он мо-
жет развлекать и дарить но-
вый опыт переживания чего-
либо, а может знакомить вас с 
тем, с чем в жизни вы никогда 
бы не столкнулись. Театр МО - 
это больше, чем просто театр. 
Это команда, которая развива-
ется вместе и индивидуально, 
где каждый может занимать-
ся любимым делом и реализо-
вывать свои самые сумасшед-
шие идеи. Семья, которая так 
продуктивно вместе работа-
ет и так душевно отдыхает. Ак-
теры театра являются посто-
янными участниками проектов 
ТЮЗа, играют на сцене Русской 
драмы, про их спектакли гово-

рят в городе и они имеют сво-
их постоянных и любимых зри-
телей! Сегодня «МО» большая 
и дружная команда, за плечами 
которой масса выступлений со 
спектаклями и грандиозными 
целями на будущий год. Какие 
возникли трудности при откры-
тие своего театра с нуля? Как 
проходит подготовка к спекта-
клям? На эти и следующие во-
просы ответила Яна Морозова, 
актриса театра МО.

Как вы пришли к тому, что-
бы создать свой театр?

Начиная с 2013 года 9 лет 
с Максимом Морозовым ре-
жиссером театра мы стави-
ли постановки ИНиГу в рамках 
ОБВ. И в один момент поняли, 

что заниматься своим творче-
ством мы хотим чаще, чем раз 
в год. Актерской деятельности 
у Максима хватает, он являет-
ся актером Русского драмати-
ческого театра УР, но в режис-

суре он еще более хорош. У ме-
ня же 9 летний опыт организа-
ции мероприятий, я являлась 
сотрудником УВВР, УдГУ и не-
вероятное желание самой быть 
на сцене. Так все и сложилось. 

Управление города выделило 
нам комфортное для репетици-
онной деятельности помеще-
ние. Самое главное, у нас была 
мечта иметь свой театр со сво-
им самобытным творчеством, 
где мы будем творить не ра-
ди побед в конкурсах, не ради 
кого-то или чего-то, а просто 
потому, что мы это любим.

С каких сцен, помещений 
и первых костюмов вы начи-
нали творчески-профессио-
нальную деятельность?

Наше репетиционное место 
и на данный момент - бывший 
буфет общежития УдГУ №5. Из 
пустого и одинокого помеще-
ния он превратился в наш уют-
ный дом, где царит творческий 

беспорядок, рабочая атмос-
фера, где берут свое начало 
все наши творческие проекты. 
Первый спектакль в нашем ре-
пертуаре - детская сказка "Чи-
поллино", которую мы отыгра-

ли уже 12 раз! Ставили ее в экс-
тремальных условиях за 3 не-
дели с нехваткой актеров, сами 
делая декорации. Мы благода-
рим каждого, кто помогал нам 
в этот трудный период. Сей-
час у нас достаточное количе-
ство реквизита, потому что как 
мы говорим - "Все в дом, все в 
дом!"

Как проходили первые 
спектакли?

Всегда - на энтузиазме. Вол-
нительно, возможно, не всег-
да чисто и недостаточно уве-
ренно, но тогда у нас было еще 
недостаточно опыта. Сейчас 
мы можем за неделю поста-
вить 40-ка минутный спектакль 
и выступить на полный зал или 
приехать на фестиваль и без 
прогона "взорвать" зал и взять 
Гран-при.

По какой системе вы про-
водите занятия, как прохо-
дят ваши репетиции?

Первоначально идет утверж-
дение актеров на роли. Далее - 
читка, разбор с командой ма-
териала и героев, а также рас-
пределить сверхзадачи спекта-
кля. После этюдная работа, где 
каждый может более деталь-
но поработать со своим пер-
сонажем. После мы работаем 
отдельно над каждой сценой и 

собираем весь спектакль. Па-
раллельно готовится реквизит, 
подбираются костюмы. Поми-
мо работы над спектаклями у 
нас проводятся тренинги и ма-
стер-классы для повышения 
профессионализма. Идет ак-
тивная продюсерская и смм-
деятельность.

Любимый спектакль в ва-
шем театре?

Наверное, у каждого акте-
ра есть своя любимая роль и 
свой любимый спектакль. Лич-
но я выделю "Гадов", спектакль, 
который мы по рекомендаци-
ям питерских критиков подали 
на "Золотую Маску", представ-
ление не оставит равнодушным 

ни одного зрителя. Это наша 
первая крупная взрослая рабо-
та, которую Максим  Морозов 
ставил полностью от души, без 
каких-либо внутренних и внеш-
них ограничений, со своим по-
сылом и конкретным режис-
серским взглядом. 

Как стать частью вашего 
театра?

Главное, действительно это-
го захотеть. Мы в команду бе-
рем всех. Конечно, в основ-
ную актерскую группу ты сра-
зу не попадешь, но и такие пре-
цеденты бывают. Главное “Же-
лание - действия - результат”. 
Сейчас у нас есть основная 
группа и "молодежь". Стать ча-
стью молодежи может любой. 
Ну а далее, испытание творче-
ством, работоспособностью, 
желанием "служить театру", а в 
награду - сцена, новая творче-

ская семья и невероятные вну-
тренние трансформации, как 
личности.

 Чего вы достигли за 2 го-
да, какие есть достижения?

В составе театра 25 человек, 
в том числе СММ, фотограф, 
видеограф, дизайнер, продю-
сер, хореограф. В репертуаре 
театра 4 спектакля, в ноябре 
ожидается 5-ая премьера. Две 
детских сказки - "Чиполлино" 
и "АйБо", взрослый репертуар 
- "Гады" и пластический спек-
такль "Мы друг друга". Т а к -
же поставлен спектакль "Труд-
ный экзамен" в рамках феде-
рального проекта "Знание". 
Помимо спектаклей действу-

ют следующие проекты: "Чит-
ка", "Театротерапия", "Солнеч-
ный театр" (Работа с детками с 
ОВЗ), "Тайная комната". Театр 
МО играл на таких площадках, 
как ЦСДР, ДК Редуктор, ГРДТ, 
Догма, Дворец Пионеров, те-
атр "Ключ" (Набережные Чел-
ны), Набережночелнинский го-
сударственный театр (НЧ). У 
театра есть свой фирменный 
стиль, логотип, слоган. Спек-
такли театра идут в Театре юно-
го зрителя города Ижевск. Со-
общество в VК включает поч-
ти 800 участников и динамично 
развивается.

Какие планы ждут театр 
Мо?

Грандиозные! Благодаря 
расширению команды наш ре-
пертуар начал более динамич-
но расширяться. О театре МО 
помимо зрительского контин-

гента очень тепло отзываются 
театральные деятели Ижевска, 
с которыми мы дружим и кото-
рых любим и уважаем. В планах 
на ближайший год-два - запуск 
курсов, а 3-5 - создание само-
го душевного продюсерского 
центра.

Заниматься творчеством 
большой, дружной, неорди-
нарной командой и давать ве-
ру в то, что и в провинции мож-
но творить - это большая свет-
лая мечта.

Д. Э. Федотова, редактор

Удмуртский
университет2 3  о к т я б р я  2 0 2 3  г о д а 7

25 сентября театру МО исполнился год. Теперь он не просто с интересом 
оглядывается по сторонам, в предвкушении своих первых успехов. Он 
твердо бежит со всех ног в неизвестном направлении, набивая шишки, 
иногда падая, но всегда - стремительно, с задором веря в свою мечту.

Театр начинается с любви
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                                                  Молодые ученые         в Государственном Совете УР

Ученые Удмуртского государственно-
го университета приняли участие на фе-
стивале науки в Государственном Сове-
те УР. Его цель – понятным и доступным 
языком рассказать, чем занимаются мо-
лодые учёные, как научный поиск влияет 
на социально-экономическое развитие 
региона, какие перспективы наука откры-
вает государству и обществу. В этом году 
он нацелен не только на развитие науч-
ного потенциала студенческой молодёжи 
и популяризацию науки, но и на развитие 
межвузовского сотрудничества, обмена 
опытом образовательной и научной ра-
боты, на выстраивание конструктивного 
диалога между учреждениями высшего 
профессионального образования и орга-
нами государственной власти. 

В фестивале науки приняли участие 

Председатель Госсовета Владимир Не-
воструев, заместитель Председателя 
Правительства Удмуртии Татьяна Чура-
кова, заместитель председателя Госсо-
вета УР — председатель постоянной ко-
миссии по науке, образованию и под-
держке развития институтов граждан-
ского общества Татьяна Витальевна Иш-
матова, заместитель министра образо-
вания и науки УР Ирина Витальевна Кро-
хина, члены Президиума и депутаты Го-
сударственного Совета, представители 
республиканских министерств, Удмурт-
ского федерального исследовательско-
го центра УрО РАН. Перед началом ме-
роприятия состоялась выставка науч-
ных достижений студенчества республи-

ки. Тематики представленных экспона-
тов абсолютно различные: от разработки 
корма для замедления старения домаш-
них животных до огнезащитных покрытий 
нового поколения. Владимир Невоструев 
после осмотра экспозиций отметил, что 
ребята уже в столь юном возрасте созда-
ют серьёзные разработки во многих от-
раслях, которые могут дать значитель-
ный толчок тому или иному направлению.

Открывая мероприятие, В. Невостру-
ев акцентировал внимание на том, что 
развитие и поддержка науки в сегодняш-
нее время имеют особое, стратегическое 
значение для экономики России. А в Уд-
муртии, которая является передовым 
промышленным и аграрным регионом 
страны, использованию научных разра-
боток уделяется самое пристальное вни-

мание. Представители вуза презентова-
ли свои разработки и проекты. Так, аспи-
рант Удмуртского государственного уни-
верситета Екатерина Коробейникова (на-
учный руководитель – доктор физико-ма-
тематических наук М.Д. Кривилев) рас-
сказала о разработках в области произ-
водства нержавеющих сталей и совре-
менных представлениях о коррозионной 
стойкости. Также Е. Коробейникова дала 
интервью о своих начинаниях в науке. 

Участие и выступление с результа-
тами научных исследований на различ-
ных мероприятиях и конференциях всег-
да вызывало у меня особый интерес. Как 
только в школе появилась химия, я сра-
зу ей заинтересовалась, а тяга к физике 

появилась уже в университете, благода-
ря преподавателям и их вкладу в работу 
со студентами. Еще со 2 курса бакалав-
риата я точно знала, что хочу работать в 
научной команде Михаила Дмитриевича 
Кривилева в лаборатории "Физика кон-
денсированных сред". К сожалению, в 
связи с большой загруженностью Миха-
ила Дмитриевича, получилось присое-
диниться к его команде только на 1 курсе 
магистратуры. Тема моих научных иссле-
дований связана с нержавеющими ста-
лями и их коррозионно-электрохимиче-
скими свойствами. В настоящее время 
многие области промышленности нуж-
даются в прочных и коррозионностойких 
материалах нового поколения, изучени-
ем которых я и занимаюсь. Тематика ис-
следований была выбрана практически 
сразу, благодаря её актуальности и мо-
ему особенному отношению к материа-
ловедению и коррозионным процессам. 
Будучи выпускником направления "Хи-
мия, физика и механика материалов" я 
очень хорошо знакома с этими областя-

ми и мне было легко влиться в исследо-
вания и привнести свой вклад. Помимо 
этого, большую поддержку в наших науч-
ных трудах мне оказывает Сергей Макси-
мович Решетников. На сегодняшний мо-
мент, в качестве результатов исследова-
ний нашей темы была опубликована ста-
тья в журнале "Физика металлов и метал-
ловедение".

Несмотря на то, что выступаю я не в 
первый раз, волнение у меня присут-
ствует всегда. Стараюсь максимально 
возможно собраться с мыслями и успо-
коиться, а когда начинаю говорить, вол-
нение утихает. На «Фестивале науки» мне 
особенно понравилось выступать, чув-
ствовалась заинтересованность в моём 
исследовании и поддержка со стороны 
всех присутствующих. С удовольствием 
бы посещала данное мероприятие каж-
дый год, все доклады отличались нео-

бычностью.
Третий год я работаю инженером на 

кафедре общей физики. В этом году по-
ступила в аспирантуру, люблю учиться и 
узнавать что-то новое. Моя мечта на се-
годняшний день - преподавать. Хочу по-
пробовать себя в этой области в универ-
ситете, сейчас активно изучаю астроно-
мию, в этом году буду преподавать в цен-
тре международного образования УдГУ 
физику и химию, а также продолжаю ра-
ботать над научными исследованиями.

На фестивале науки были представ-
лены проекты студентов УдГУ выполнен-
ные в рамках программы стратегическо-
го академического лидерства «Приори-
тет-2030»: К. Кутявин, Е. Войниченко. 
«Перевязочные материалы нового поко-
ления» (научный руководитель – канди-
дат биологических наук О.Ю. Нестеро-
ва);  К. Шанина. «Огнезащитные вспучи-
вающиеся покрытия на основе эпоксид-
ной смолы, содержащие углеродные на-
но-трубки» (научный руководитель – док-
тор химических наук С.Г. Шуклин); Е. Но-

вокшонова. Проект «Зеленый кампус» 
(научный руководитель – ассистент А.А. 
Рязанова); Г. Савельев. «Разработка тех-
нологии получения волокон конопли ме-
тодом щелочного гидролиза» (научный 
руководитель – кандидат биологических 
наук К.Е. Ведерников). Представленные 
проекты вызвали интерес у посетителей 
мероприятия. И мы задали студентам во-
просы:

Почему вы решили участвовать в 
фестивале?

Это открывает новые перспективы. Ты 
знакомишься с интересными людьми, 
можешь почеркнуть для себя что-то но-
вое идеи и заинтересовать других людей 
своей идеей. Возможность найти людей 
готовых работать вместе, а так же потен-
циальных инвесторов, которые помогут в 
дальнейшей реализации твоего проекта. 
- К.Кутявин

27 сентября в Государственном Совете Удмуртской 
Республики прошел третий республиканский фестиваль 
науки, посвященный Году педагога и наставника в России и 
Году молодежи в Удмуртии. В мероприятии приняли участие 
около 200 представителей сферы образования: молодые 
ученые, преподаватели, аспиранты, студенты и школьники, 
проявившие себя в научной деятельности.
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                                                  Молодые ученые         в Государственном Совете УР

Как долго вы выбирали научного руко-
водителя, и как подбирали тему доклада? 
Еще на 3 курсе определилась с научным 
руководителем на защиту дипломной ра-
боты, поэтому в рамках фестиваля не бы-
ло сомнений. Тему доклада предложил 
Сергей Григорьевич, она довольно ин-
тересна и я сразу взялась за работу. – 
К.Шанина 

Было ли у вас волнение во время 
выступления?

Волнения не было, в данной теме я 
подкована и отвечала на все вопросы ин-
тересующихся людей. – Е. Новокшонова

Что планируете делать дальше, 
над чем работать?

Нужно пытаться отработать техноло-
гии и внедрить в производство. Пробле-
ма в том, что обработка конопли - шту-
ка довольно редкая, информации ма-

ло. Можно попробовать перенять какие-
то вещи из обработки льна. Там извест-
но несколько больше, но тоже много от-
носится скорее к народному ручному ре-
меслу, чем к масштабному производству. 
– Г. Савельев

Заместитель Председателя Госсовета 
– председатель постоянной комиссии по 
науке, образованию и поддержке разви-
тия институтов гражданского общества 
Татьяна Ишматова отметила, что фести-
валь науки призван стать местом объ-
единения лучших прогрессивных идей 
студенческой науки, которые могут за-
ложить основу масштабных перемен и 
прорывного развития отраслей эконо-
мики и социальной сферы республики и 
страны. Президент нашей страны Влади-
мир Владимирович Путин не раз акцен-
тировал свое внимание на том, что наука 

должна быть интересной сферой для мо-
лодёжи, а количество молодых исследо-
ваний должно увеличиваться. От научных 
разработок зависит экономика, оборо-
носпособность, медицина, образование, 
развитие промышленности и сельского 
хозяйства в государстве, а значит, благо-
состояние и жизнь большинства росси-
ян», - резюмировала, подводя итоги ме-
роприятия, Татьяна Ишматова.

В рамках мероприятия за высокие до-
стижения в научно-исследовательской 
деятельности, за значительный вклад в 
развитие науки в Удмуртии Благодарно-
стями Председателя Государственно-
го Совета были отмечены представите-
ли студенческого научного сообщества, 
аспиранты и преподаватели вузов респу-
блики. В завершении в зале заседаний 
Госсовета выступил хор студентов Уд-

муртского государственного универси-
тета под руководством заслуженного де-
ятеля культуры УР Е.Г. Штенниковой с ис-
полнением «Гаудеамуса» – гимна студен-
тов, произведениями Германа Корепа-
нова «Зарни сӥзьыл» («Золотая осень»), 
Александра Даргомыжского «Из страны, 
страны далекой» из цикла «Петербург-
ские серенады». Фестиваль науки еще 
раз доказывает, что молодое поколение 
мыслит по-новому, идет в ногу со време-
нем. У ребят есть хорошие наработки и 
предложения, и хотелось бы, чтобы они 
больше контактировали с профессиона-
лами в каждой отрасли, пробовали раз-
работки на практике и внедряли в произ-
водство!

Савинский Сергей Степанович,  
кандидат физико-математических наук, 

Д.Э. Федотова, редактор
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О введении курса в образовательные 
программы еще в декабре 2022 года объя-
вил президент Владимир Путин на Государ-
ственном Совете, посвященном молодеж-
ной политике, подписав соответствующее 
поручение в январе 2023 года.  Цель курса 
ОРГ - изучение России через её многообра-
зие в пространственно-временном и циви-
лизационном ракурсе, обращение к фило-
софским категориям, определяющим спец-
ифику российского мировоззрения, позво-
лит глубже понять нашу страну, осознать 
специфику нашей гражданской идентично-
сти. Программа курса включает пять разде-
лов: "Что такое Россия", "Российское госу-
дарство-цивилизация", "Российское миро-
воззрение и ценности российской цивили-
зации", "Политическое устройство" и "Вы-
зовы будущего и развитие страны".  

По словам Ректора Удмуртского госу-
дарственного университета, д.и.н., про-
фессора Галины Витальевны Мерзляковой, 
данный академический курс представля-
ет собой уникальную возможность для об-
разовательных организаций внести свой 
вклад в решение стратегических задач на-
шего государства, а именно: сформировать 
у студентов осознание российской иден-
тичности, развить чувство гражданствен-
ности. Обеспечивающей указанную дисци-
плину стала кафедра экологического, тру-
дового, административного права, осно-

вы права и российской государственности 
(ЭТАП, ОП И РГ) ИПСУБ, а также ряд про-
фессорско-преподавательского состава 
кафедры государственной службы и управ-
ления персоналом (ГСиУП) ИЭиУ. Редакция 
встретилась с преподавателями указан-
ной дисциплины, и они поделились своим 
опытом по прошествии полутора месяцев. 
Каждому нашлось, что обсудить, посколь-
ку курс читается студентам как гуманитар-
ных и естественно-научных, так и инженер-
но-технических специальностей.

Белокрылова Е.А., зав. кафедры 
ЭТАП, ОП И РГ ИПСУБ: «После того, как 
по решению ректора Галины Витальевны 
Мерзляковой эта дисциплина была закре-
плена за нашей кафедрой, нами было при-
нято решение разработать учебно-методи-
ческое пособие, которое бы выполняло не 
функцию учебника с описанием основных 
разделов курса, а именно методически по-
могало бы преподавателям готовиться к за-
нятиям, а студентам – грамотно выстраи-
вать подготовку к ним. Преподаватели ка-

федры, обеспечивающие указанную дисци-
плину, после обучения в Российской акаде-
мии народного хозяйства и государствен-
ной службы при Президенте РФ, в кон-
це июня взялись за работу над пособием. 
Благодаря слаженной командной работе в 
кратчайшие сроки оно было разработано 
под редакцией Г.В. Мерзляковой и в настоя-
щее время доступно для студентов и препо-
давателей как в печатном, так и в электрон-
ном виде в научной библиотеке УдГУ»

Русских Т.В., к.ю.н., доцент кафедры 
ЭТАП, ОП И РГ ИПСУБ: «Методика пре-
подавания дисциплины основывается не 
только на теоретических подходах, но и на 
обсуждении со студентами того, что про-
исходит в нашей стране. Одно из требова-
ний к преподаванию курса – максимальное 
использование интерактивных техноло-
гий.  Мы стараемся не загружать студентов, 
практические занятия проходят в виде диа-
лога, обсуждения, демонстрации презента-
ций, оформления учебных плакатов. С не-
которыми группами занятия проводятся и в 
более сложной форме, например, в форме 
дебатов, проблемного семинара.  Студенты 
положительно воспринимают курс и с инте-
ресом ходят на занятия. Я довольна резуль-
татом на промежуточном этапе, посколь-
ку каждое занятие – это не простое выслу-
шивание студенческих докладов, это диа-
лог, обмен знаниями, интересными факта-

ми, способ более глубоко узнать и понять 
не только Россию, но и её молодое поколе-
ние».

Соболев С.А., к.ю.н., доцент кафе-
дры ЭТАП, ОП И РГ ИПСУБ: «Введение 
курса ОРГ считаю своевременным, так как 
в условиях свободы информации и стреми-
тельно меняющегося мира цифровых тех-
нологий, доступность информации не оз-
начает её достоверности по самым различ-
ным аспектам.  

При проведении практических занятий 
студенты выступают с докладами и сооб-
щениями о своей семье и конкретных на-
градах за участие на фронтах Великой от-
ечественной войны, в строительстве и вос-
становлении России и СССР послевоенно-
го времени. Признаюсь, что много интерес-
ного узнаю из выступлений о конкретных 
ученых, писателях, архитектурных памятни-
ках прошлого и настоящего не только Рос-
сии, но и других стран. Первокурсники по-
казывают умение включаться в дискуссии, 
активно отстаивают свое понимание циви-

лизационного пути России и Европы. Вме-
сте с учебным отделом ИМИТиФ мы плани-
руется проведение занятия по ОРГ в сквере 
победы у вечного огня.

Этот курс для нас еще и возможность по-
нять самих студентов, ту среду, в которой 
они выросли, то, как они мыслят, что они ду-
мают о своей Родине и восхититься тем, на-
сколько наши ребята на самом деле умные 
и разносторонние. Мы обучаем их – они об-
учают нас!»

Шишкина К.В., к.ю.н., доцент кафе-
дры ЭТАП, ОП И РГ ИПСУБ: «Одним из 
важных аспектов преподавания дисципли-
ны ОРГ является личность самого препода-
вателя. Дисциплина включает в себя патри-
отические начала воспитания студентов. 
По этой причине педагог, ведущий занятия, 
должен сам любить свою страну и приви-
вать уважение и любовь к ней обучающим-
ся. Кроме того, важно не только донести те-
оретический материал, но и увязать с тем, 
что сейчас происходит в стране и мире. Так, 
изучая тему «Россия государство-цивили-
зация», на занятии был продемонстриро-
ван фрагмент выступления В.В.Путина на 
Валдайском форуме, на котором президент 
осветил основные черты российской циви-
лизации. Именно связь теории и практики 
позволяет побудить у студентов интерес не 
только к изучению истории и современно-
сти родной страны, но и анализировать тен-
денции современного мира».

Шайхутдинова Н.П.,  к.ю.н., доцент 
кафедры ЭТАП, ОП И РГ ИПСУБ: «Я бы хо-
тела подчеркнуть заинтересованность сту-
дентов в вопросах разносторонней харак-
теристики России. Они с увлечением хотят 
рассказывать о достопримечательностях 
городов, о людях науки, культуры, спорта, 
политики, о достопримечательностях на-
шего региона. Я заметила, что в их высту-
плениях отражается специфика их специ-
альности (дизайнеры, филологи и т.д.).   От-
мечаются некоторые сложности в интер-
претации философских подходов по ряду 
вопросов, но они стараются».

Барамидзе Д.Д., к.ю.н., доцент ка-
федры ЭТАП, ОП И РГ ИПСУБ: «Заметен 
высокий интерес и степень вовлеченности 
студентов не только на практических заня-
тиях, предполагающих активное участие и 
вовлеченность студенческих групп, но и на 
лекциях. Очевидно, беря во внимание ак-
тивность студентов и высокую посещае-
мость проводимых занятий, необходимость 
организации и проведения подобной дис-
циплины назрела достаточно давно. Сту-
денты используют предоставляемые пре-
подавателями площадки для выражения 
собственного мнения относительно про-
исходящих глобальных или локальных про-
цессов и явлений, формируют собственное 
представление и учатся конструктивно спо-
рить и взаимодействовать с представите-

лями других позиций. Огромное значение 
имеет возможность определения места и 
роли личности, т.е. каждым студентом соб-
ственной позиции и значимости в происхо-
дящих политических, социально-экономи-
ческих и прочих государственных и обще-
ственных процессах».

Мунтяну П.В.,  старший преподава-
тель кафедры ЭТАП, ОП И РГ ИПСУБ: «На 
мой взгляд, если у преподавателя будет за-
интересованность и позитивное отношение 
к предмету, то и у студентов будет положи-
тельная «энергетика», которая мотивиру-
ет. У меня как раз сложилось самое положи-
тельное отношение к предмету. Были ожи-
дания, что студенты будут скептически, с 
недоверием относиться к той информации, 
которую мы им приготовили. Как мы зна-
ем, западная пропаганда в Интернете очень 
сильная и достаточно привлекательна. Но, 
как оказалось, это не про наших студентов. 
С самой первой лекции и семинара они по-
казали большой интерес к заявленным те-
мам. Курс ОРГ хорош тем, что позволяет 
проводить много интерактивных заданий, 
дискуссий, споров на принципах уважения 
чужого мнения. Студенты не перегружены 
домашними заданиями. Большую часть ра-
боты мы выполняем вместе на семинарах. 
Думаю это позволит сохранить позитивную 
энергию и активность до конца учебного се-
местра, а также позволит сохранить в памя-
ти только яркие, добрые воспоминания об 
этом предмете».

Максимов Д.Г., к.э.н., доцент ГСиУП) 
ИЭиУ: «Данный курс является важным, по-
скольку призван продемонстрировать осо-
бенности России, российской цивилиза-
ции. Характеристики России рассматрива-
ются с разных аспектов, в чем наши преи-
мущества и на что нам необходимо обра-
тить внимание при решении разнообраз-
ных вопросов. Разговариваем о людях как 
о известных всем, так и известных только в 
определенных областях или которые явля-
ются важными для выступающего, но внес-
ших вклад в развитие и становление нашей 
страны. Курс ОРГ, по моему мнению, позво-
ляет без большого давления на учащихся 
дать толчок к пониманию величия и культур-
ных особенностей России».

Касаткина Е.А., к.э.н., доцент ГСи-
УП) ИЭиУ: «Включение курса ОРГ в учеб-
ные планы всех направлений именно сегод-
ня, безусловно, оправданно и понимаемо 
всеми. Отрадно, что это принимается сту-
дентами всех форм обучения - очной, за-
очной, очно-заочной. Основной посыл кур-
са  на данном этапе лично для меня как пре-
подавателя, ведущего данную дисциплину, 
- приобщить обучающихся к формирова-
нию традиционных ценностей нашей стра-
ны, уметь критически мыслить и анализиро-
вать вызовы и проблемы, а также проявлять 
личную гражданскую позицию с учётом ме-
няющегося мира. 

Будущее нашей страны в руках тех, кто 
осознает внешние и внутренние вызовы, с 
которыми сегодня столкнулась Россия, мо-
жет и готов внести вклад в борьбу с ними, 
направить свои знания, силы, стремления 
на укрепление нашего Отечества. Как ска-
зал Президент РФ Владимир Путин, «обра-
зованию принадлежит огромная роль в де-
ле укрепления национального культурно-
го кода». Следовательно, новую учебную 
дисциплину «Основы российской государ-
ственности» следует назвать особым эле-
ментом стратегии национальной политики, 
направленной на укрепление нашей циви-
лизационной идентичности, обеспечение 
свободы и безопасности государства и об-
щества, а также на сохранение и развитие 
её самобытности в условиях нарастающих 
перемен.

Д.Э.Федотова, редактор

Новый учебный курс "Основы российской государствен- 
ности", который изучают с 1 сентября 2023 года во всех 
ВУЗах России, является для первокурсников ценностно-
мировоззренческой основой, формирующей у российской 
молодёжи понимание места и роли России в мире, а также 
духовных и нравственных ориентиров и особенностей, 
свойственных нашей стране.

Основы российской государственности 
во всех вузах страны
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Торжественный обмен согла-
шениями состоялся между Рек-
тором УдГУ, Председателем Со-
вета Ректоров УР Галиной Вита-
льевной Мерзляковой и руково-
дителем проекта Центра компе-
тенций АНО «Россия — страна 
возможностей» Жуковским Иго-
рем Игоревичем. И спустя год с 
момента начала работы Центра 
компетенций можно подводить 
итоги: 

На этапе трансфера опыта ор-
ганизации деятельности и созда-
ния центров оценки и развития 
управленческих компетенций 2 
уровня в вузах УР, в 2023 году Уд-
ГУ заключил Соглашения о пар-
тнерстве с четырьмя вузами УР: с 
ИГМА, с Российским университе-
том кооперации, ГГПИ, РПА Ми-
нюста России. В рамках Согла-
шений Центром компетенций Уд-
ГУ оказывается методическая и 
организационная помощь в соз-
дании Центров 2 уровня и под-
готовке аналитической инфор-

мации по итогам тестирования и 
построения ИОТ студентов. В ре-
зультате формируется партнер-
ская сеть и консорциум с вузами 
республики.

Всего тестирование прошли 
4314 участников. 13-14 апреля 
2023 года Центром была органи-
зована Школа развития soft skills, 
в которой приняли участие бо-
лее 70 человек. По итогам тести-
рования 29 мая 2023 года на Учё-
ном совете УдГУ состоялось вру-

чение первых паспортов компе-
тенций студентам, показавшим 
лучшие результаты по большин-
ству направлений тестирования. 
Стоит отметить, что здесь нет 
оценок. Здесь никто не будет ру-
гать за низкие результаты. Здесь 
создаются условия для макси-
мального развития личности.

«Звездочки» - студенты, на-
бравшие высокие результа-
ты по большинству инстру-
ментов: Ситдиков Айрат (ИЭиУ); 

Колмогорова Анна (ИППСТ); Та-
ран Михаил (ИМИТиФ); Селюнин 
Александр (Воткинский филиала 
УдГУ). Кроме того, паспорт был 
вручен Владимиру Николаевичу 
Данилову, Проректору по моло-
дежной политике и социальному 
развитию.

Успешный опыт измерения и 
развития надпрофессиональных 
компетенций студентов в соот-
ветствии с запросами рынка тру-
да, которые приобретают обуча-
ющиеся в рамках реализации ин-
дивидуальной траектории разви-
тия, определенной по итогам те-
стирования, проходя онлайн кур-
сы на платформе АНО РСВ, был 
представлен на заседании По-
стоянной комиссии по труду, со-
циальной политике и делам ве-
теранов ГС УР 29 марта 2023 го-
да где было принято решение ре-
комендовать образовательным 
организациям рассмотреть воз-
можность участия в проекте и 
учитывать сертификаты при на-
значении стипендий Главы УР, 
премий Правительства УР. АНО 
«Россия-страна возможностей» 
высоко оценило сотрудничество 
с УдГУ за 2022/23 учебный год 
объявлена благодарность коман-
де УРЦСЗС и лично ректору УдГУ 

Г.В. Мерзляковой.
Мы живем в быстро меняю-

щемся мире и для молодых лю-
дей вопросы определения про-
фессионального пути являют-
ся приоритетными. Соискатели 
сталкиваются с новыми вызова-
ми, а работодатели находятся в 
поиске настоящих специалистов. 
Умение работать в команде, ста-
вить задачи, выстраивать эф-
фективную коммуникацию с кол-
лективом – сегодня эти качества 
востребованы в любой отрасли. 
Наша цель – обеспечение конку-
рентных преимуществ студентов 
при приеме на работу, формиро-
вание и развитие механизмов на-
ставничества, стажировок, учеб-
ных практик на базе Партнера-
работодателя, развитие управ-
ленческих компетенций обуча-
ющихся. – А. Рылова, специа-
лист Центра компетенций.

В условиях сегодняшних реа-
лий и динамично меняющегося 
общества одним из базовых на-
выков становится умение учиться 
и развиваться. Хочешь быть вос-
требованным? Становись частью 
проекта Центра компетенций!

Александр Семёнович Килин, 
директор УРЦСЗС

Свою историю данная конференция 
начинает с 1978 года. Поначалу она про-
водилась в виде всесоюзных совеща-
ний с приглашением многих видных уче-
ных и специалистов в этой области. Начи-
ная с 1981 года, под эгидой Академии наук 
СССР в рамках данного направления про-
водились тематические всесоюзные кон-
ференции, а именно «Огнезащитные по-

лимерные материалы, проблемы оценки 
их свойств», «Горение полимеров и созда-
ние ограниченно горючих материалов». В 
1990 году конференция получила статус 
международной. В 2023 году программа 
конференции включает в себя пленарные, 
устные и стендовые доклады, конкурс на 
лучшую работу молодых ученых, а также 
экскурсии. На конференции представле-
ны различные разработки в данной обла-
сти. Рассматриваются методы и техноло-
гии, которые помогают полимерному ма-
териалу противостоять огню.

Одно из направлений Сергея Шукли-

на - это создание огнезащиты вспучива-
ющихся покрытий и трудногорючих поли-
мерных материалов. Над проектом про-
фессор работал около года вместе со сту-
дентами. Тема которой, анализ огнеза-
щитных покрытий для древесины хвой-
ных и лиственных пород. Главными лесо-
образующими хвойными породами Рос-
сии являются лиственничные, сосновые и 

еловые деревья. На долю лиственных ле-
сов приходится 1/5 лесной площади стра-
ны. Большое промышленное значение не-
сет лиственная древесина, используют в 
строительстве, декоративных материа-
лов, а также в целлюлозно-бумажной и ги-
дролизной промышленности. Обеспече-
ние пожарной безопасности зданий и со-
оружений в современном мире является 
острой проблемой, требующей решения. 
Одним из таких решений является созда-
ние огнезамедлительных систем для дре-
весины, способных замедлить процесс 
горения. В связи с этой проблемой горю-

честь древесных изделий является научно 
значимой и актуальной задачей. Объекты 
исследования древесина из лиственной 
породы: береза. Для пропитки древесины 
использовали огнезащитный пропитыва-
ющий состав «Вупротек-3» и покрытий на 
основе акриловой эмали, модифициро-
ванной ПФА и буры (тетраборат натрия). 

«Были проведены исследовательские 
работы по разработке составов, рецеп-
тур, технологий для защиты деревянных 
конструкций от огня. Разделили это на ли-
ственные и хвойные породы, провели ана-
лиз, связанный с пропиткой конструкций 
и созданием на поверхность лакокрасоч-
ных покрытий, которые помогают защи-
щать от огня. Показали, что хвойные по-
роды легче защищать чем лиственные. А 
также брали деревянные объекты, пропи-
тывали водорастворимой пропиткой, по-
зволяющей стать менее горючей. Далее 
испытывали пропитки, если нас не устра-
ивали результаты, то мы еще наносили 
лакокрасочные покрытия, что позволило  
войти в класс трудногорючих. Спасибо 
Приоритету-2030 за то, что позволил заку-
пить оборудование для плодотворной ра-
боты» - С. Шуклин доктор химических на-
ук, профессор кафедры ИГЗ

На данный момент С. Шуклин в разра-
ботке идеи и реализации дипломов по те-
матике трудногорючих полимерных мате-
риалов направления нанокомпозиты.

Д.Э.Федотова, редактор

8 сентября 2022 года на базе Удмуртского республиканского центра 
содействия занятости студентов впервые в Удмуртской Республике 
состоялось открытие Регионального центра оценки и развития 
управленческих компетенций у обучающихся в организациях высшего 
образования.

С 19 по 22 сентября проходила XI конференция «Поли- 
мерные материалы пониженной горючести», где принял 
участие Шуклин Сергей Григорьевич, доктор химических 
наук и профессор кафедры защиты чрезвычайных ситуаций 
Удмуртского государственного университета. Конференция 
является одним из наиболее известных и авторитетных 
научных мероприятий. 

Точка роста компетенций

Удгу представлял научные разработки на 
международной конференции в Волгограде Аспирант Удмуртского государственно-

го университета Института языка и литера-
туры Иванова Светлана Сергеевна – побе-
дитель престижного конкурса «Магистры 
русского языка-2023»

Конкурс «Магистры русского языка — 
2023» проводится ежегодно в рамках про-
граммы «Поддержка и продвижение рус-
ского языка за рубежом». Цель, которо-
го продвижение русского языка за рубе-
жом, укрепление интереса к его изуче-
нию. Принять участие в нем могут студен-
ты российских вузов, обучающиеся на фи-
лологических и педагогических специ-
альностях по программам магистрату-
ры и аспирантуры, программам подготов-
ки научных и научно-педагогических ка-
дров российских образовательных орга-
низаций высшего образования по направ-
лениям подготовки «Образование и педа-
гогические науки» и «Языкознание и лите-
ратуроведение» являющиеся гражданами 
Российской Федерации. По итогам кон-
курса Иванова Светлана Сергеевна ста-
ла финалистом конкурса. В качестве на-
грады – стажировка в представительство 
Россотрудничества в Казахстане, где при-
менит знания на практике на базе Русских 
домов и зарубежных образовательных ор-
ганизаций. 

«Еще в школе я стала интересовать-
ся русским языком и конечно участвова-
ла в олимпиадах. Я благодарна своему на-
учному руководителю Копыловой Татьяне 
Рудольфовне доктора филологических на-
ук, профессора, которая подтолкнула ме-
ня на участие в таком масштабном конкур-
се. Я буду проводить занятия в Казахском 
национальном университете им. Аль-
Фараби, общеобразовательной школе но-
мер 117 и университете Сатпаева, также 
участвовать в мероприятиях организован-
ных на базе Россотрудничества. По-моему 
мнению, участие в подобных конкурсах да-
ет бесценный опыт, поэтому всегда стоит 
участвовать и верить, что все получится. 
Выражаю искреннюю благодарность ди-
рекции Института международных образо-
вательных программ, а также желаю, уда-
чи и терпения будущим участникам» - по-
делилась своими впечатлениями Светлана 
Иванова.

Д.Э.Федотова, редактор 

Победа за аспирантами
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На турслет за победой

Турслёт — это ежегодное 
грандиозное событие, где все 
участники проходят большое 
количество трудностей, пре-
одолевая которые, становят-
ся единым целым. Это хоро-
шее время, где получаешь мас-
су позитивной энергии, кото-
рой хватает на целый год. От-
дых на природе сближает лю-
дей и даёт возможность рас-
крыть свои способности и та-
ланты. Ради такого события са-
ма природа преподнесла лю-
бителям активного отдыха на 
природе подарок – на протяже-
нии всего мероприятия свети-
ло солнце, создавая прекрас-
ное настроение его участникам 
и жюри. Это первый турслет за 
10 лет, где погода только помо-
гала участникам, где не было ни 
лужи, ни дождя, ни грязи. 

Открытый туристический 
слёт УР – это два дня экстре-
мальных испытаний и творче-
ских мероприятий в режиме 
нон-стоп: спортивные туристи-
ческие состязания, творческие 
конкурсы, проживание в пала-
точном лагере, отсутствие ин-
тернета. Программа туристи-
ческого слета каждый год оди-
наковая и включает в себя не-
сколько видов соревнований: 
туристическая полоса, конкурс 
«Визитка», конкурс «Песня у ко-
стра», конкурс туристических 
видеоклипов, дистанция «Ноч-
ное ориентирование», конкурс 
кричалок. Также есть любимый 
всеми творческий конкурс, на 
котором команды представля-
ют себя, хочется отметить, что 
год от года он становится все 
ярче и креативнее. Ну и как же 
обойтись без самого вкусно-
го конкурса поварского искус-
ства, в ходе которого готовят 
различные блюда.

По итогу соревнований при-
зовые места занимают: 1 место 
- Агонь (Институт математики, 
информационных технологий и 
физики), 2 место - И.М. Пульс 
(Институт естественных на-
ук), 3 место - ВОСХОД (Инсти-
тут нефти и газа им. М.С. Гуце-
риева). А по завершению турс-
лётного сезона 2023 финаль-
ным мероприятием стал ре-
спубликанский слёт. 15 делега-
ций съехалось любимую поля-
ну в Сюровае. Собралась боль-
шая команда судей и органи-
заторов. Пьедестал раздели-
ли сильнейшие: 1 место - Но-
вогодняя команда (АО "ИРЗ"), 
2 место - Агонь (УдГУ, Инсти-
тут математики, информаци-
онных технологий и физики Уд-
ГУ), 3 место - ВОСХОД (Инсти-
тут нефти и газа им. М. С. Гуце-
риева УдГУ)

Институт математики, инфор-
мационных технологий и физики 
УдГУ удивляет с каждым годом. 
Стабильно проводят отбор но-
вых спортсменов перед турсле-
том, чтобы отобрать самых бы-
стрых и ловких. Так же студенты 

института, которые уже закон-
чили учебу, помогают в обуче-
нии прохождения этапов, объяс-
няя, как правильно все сделать, 
чтобы не получить штрафов, и 
помогают выработать быстроту 
прохождения. Как ИМИТиФ уда-
ется оставаться всегда в призо-
вых местах? Сколько над этим 
нужно работать? Уточнения мы 
узнали у капитана команды Ека-

терины Пономарёвой 2 курс ма-
гистратуры.

Как готовятся чемпионы к 
Турслету?

На самом деле подготовка 
всегда проходит весело и инте-
ресно. Отбор и знакомство с со-
ставом команды, затем перебор 
множества вариантов творче-
ских номеров и конечно же тре-
нировки. Первую очередь мы 

тренируем прохождение слож-
ных этапов, которые бывают на 
туристической полосе.

Как удаётся выдержать 7 
часов без еды? 

Вся турполоса проходит на 
адреналине, вся команда очень 
заряжена. И когда вы бежите 
вас поддерживают руководите-
ли, в том числе и директора ин-
ститутов, и участники команды и 

все это придает силы, помогает 
справляться со всеми этапами 
гораздо быстрее. Поэтому это 
время пролетает очень быстро 
и в конце всей турполосы вы си-
дите и в голове лишь вопрос "а 
как же так быстро все прошло?". 
Бегать несколько подряд часов 
без еды тяжело, поэтому для 
участников команды организу-
ется питание в виде фруктов и 

питья (чай, компот, или же вода 
с лимоном). 

Как держать планку и оста-
ваться победителями?

Наверное, это один из самых 
сложных вопросов. Для этого 
нужна очень заряженная коман-
да, которая готова на все и не 
боится трудностей. Множество 
тренировок, чтобы понимать, 
как и что делать, и отрабатывать 
скорость прохождения. Под-
держка, которая будет посто-
янно с вами, болеть за вас, пе-
реживать, кормить и согревать. 
А самое главное – это заряжен-
ный руководитель, который дает 

вам сил и энергии.
Как готовят блюдо, зара-

нее? И страшно ли экспери-
ментировать?

Мы заранее продумываем, 
что готовить на конкурс кулина-
ра. Чтобы перед турслетом по-
пробовать его приготовить и по-
нять сможем ли мы приготовить 
это блюда в полевых условиях. 
Не стоит бояться эксперименти-

ровать, создавая что-либо. Ес-
ли к любому делу подходить с 
открытым сердцем и разумом, 
то, безусловно, получится нечто 
очень интересное и достойное 
внимания.

Для меня Команда "Агонь" 
- это команда с большой бук-
вы! Это герои, которые отста-
ивают честь родного Институ-
та и Вуза, отдают себя целиком 
подготовке и выкладываются 
на все 200% на слёте. Горжусь 
каждым, ценю их усердный труд 
и энтузиазм! Отдельную благо-
дарность хочется выразить ди-
ректору нашего Института - Ле-

ониду Евгеньевичу Тонкову за 
поддержку ребят во время под-
готовки и на поляне Турслета, 
это заряжает команду ещё боль-
ше на победу! – Анна Липатова 
заместитель директора по вос-
питательной работе.

Д.Э. Федотова, редактор
Фотографии из архива  

студсоветов УдГУ

Турслет прошел совсем недавно, а запах костра на куртке не успел 
выветриться. Спортивная форма одежды, боевой дух и желание быть 
первыми. В теплый день на Центральной турслётной поляне разыгралась 
самая острая борьба сезона, которая прошла напряженно и с азартом.

Многие из нас раскинуты по разным уголкам нашей необъят-
ной страны земного шара, с кем то мы не можем толком погово-
рить, поделиться своими откровениями из-за нехватки свобод-
ного времени и ресурса. Поэтому, я считаю, что турслет - это еще 
один повод собраться с друзьями, коллегами в одном месте, по-
делиться впечатлениями, с людьми которых не видел месяцами, 
а может целый год. Это прекрасная возможность отвлечься от 
городской суеты, получить массу положительных эмоций и удо-
вольствия. Желаю каждому побывать и ощутить всю атмосферу 
на поляне  - Ильдар Гимадутдинов, 1 курс бакалавра

Для меня турслет это отдельная страничка в жизни. Там я уз-
наю много нового о том, что я могу сделать, знакомлюсь с супер-
скими ребятами, с которыми мы продолжаем общаться и после 
турслета. Каждый человечек дарит огромное количество энер-
гии и эмоций, которые хранятся потом долгое время. Даже под-

готовка к турслету у нас проходит очень весело. Команда стано-
вится для меня семьёй, по которой я скучаю каждый день и ду-
маю "когда же будет следующий турслет?" – София Емельяно-
ва , 3 курс бакалавра

Турслет - это незабываемое событие, закрепленное в памяти 
широким спектром чувств и эмоций. Оно ассоциируется с взаи-
мопомощью, поддержкой и мотивацией от сокомандников. Турс-
лет - это преодоление испытаний, открытие в себе новых воз-
можностей, стремление к заветной победе - Ярослав Шиха-
рев, 1 курс магистратуры

И все-таки путешествия – это приятные эмоции, проходя 
сложные тропинки с ярким адреналином, получая море позити-
ва и улыбок! Время тут стоит на месте, возраст нипочем, ты про-
сто чувствуешь себя молодым и энергичным!

Что значит турслет для студентов:
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Арт-пространства для твоего  
свидания

Невероятная атмосфера му-
зея, изысканные произведения 
искусства, шепот галерей – все 
это создает идеальное место 
для проведения романтическо-
го свидания. Если вы и ваш пар-
тнер обожаете искусство, то по-
сещение музея может стать не-
забываемым опытом, способ-
ным пробудить новые эмоции и 
углубить вашу связь. А вот ес-
ли вы не сильно разбираетесь в 
арт-пространстве нашего горо-
да, то мы подготовили для вас 
небольшой тест, который помо-
жет вам твёрдо и чётко опреде-
литься «куда сходить, лишь бы 
только на контемпорари». 

1. Сколько ежедневно вы 
спите по ночам?

а) больше 6 часов; б) меньше 
6 часов.

А. Вам точно подойдет «Мен-
садык Гарипов. Под счастливой 
звездой». Уже 12 октября в Му-
зее искусств (Кирова, 128) за-
вершится монтаж выставки 
«Менсадык Гарипов. Под счаст-
ливой звездой», проект посвя-
щен творчеству известного уд-
муртского художника Менсады-
ка Гариповича Гарипова. Менса-
дык Гарипов – самобытный ма-
стер, классик изобразительно-
го искусства Удмуртии, облада-
ющий уникальным и всегда узна-
ваемым творческим почерком. 
Его работы, давно ставшие на-
циональной гордостью и досто-
янием республики, впитали в се-
бя колорит верований, мифов, 
сказок и легенд удмуртского на-
рода. Выставка продлится до 14 
января. Стоимость: 150 рублей.

Б. Подобрали прекрасную вы-
ставку под цвет ваших глаз: «Се-
годня в красном» в Пушкинском 
зале. Выставочный зал «Пушкин-
ский» представляет коллектив-
ную выставку «Сегодня в крас-
ном», в которой участвуют ис-
ключительно художники-женщи-
ны. В экспозиции представле-
ны работы разных видов искус-
ства: живопись, графика, кера-
мика, арт-объекты. Объединяет 
их красный цвет, который непре-
менно присутствует в жизни каж-
дой женщины. Проект осущест-
влен при поддержке газеты «Уд-
муртская Правда».

«Наша выставка – это повод 
задуматься о представленно-
сти женщин в искусстве. Мы хо-
тим обратить внимание на осо-
бенности их творчества, иссле-
довать их вклад в различные на-
правления. Кроме того, проект 
дает возможность создать худо-
жественный диалог между про-
изведениями. Мы стремимся по-
казать, как разные авторы под-
ходят к реализации темы, ка-
кие выразительные средства 
они выбирают. Надеемся, что на-
ша выставка станет важным ша-
гом в популяризации и призна-
нии творчества художниц, а так-
же в создании платформы для 

дальнейшего обсуждения и ис-
следования этой проблемати-
ки», – считают кураторы выстав-
ки Елена Волкова и Александра 
Емельянова.

Дата: 20 октября по 26 ноября. 
Стоимость билетов: 200 руб. – 
взрослый 150 руб. – льготный. 
Режим работы: с 10:00 до 20:00. 
Понедельник − выходной.

2. Продолжите строчку: «И 
всё, потому что — …»

а) Я русский; б) гладиолус.
А. Отлично! Выставка заслу-

женного художника РФ Алексан-
дра Шилова «Наша Родина — 
Россия». С 1 октября в Нацио-
нальной библиотеке Удмуртской 
Республики вы сможете насла-
диться красотой природы раз-
ных уголков России. В каждой 
картине видится образ Родины, 
всё это собрано на выставке во-
едино. Продолжаем прекрасную 
традицию передвижных выста-
вок.

Б. В Национальной библиоте-
ке УР открывается еще одна вы-
ставка - «Цветы и травы». Моло-
дые преуспевающие художницы 
Ижевска: Юлия Маланьина, Аль-
бина Трушкова и Ольга Старкова 
представят свои работы цветоч-
ной тематики. Каждая художни-
ца создает художественные про-
изведения в определенной тех-
нике. На открытии выставки вы 
не только сможете познакомить-
ся с работами художниц, но и по-
пробовать освоить их техники на 
мастер-классах. Выставки прой-
дут до 31 октября. Обе выставки 
бесплатные.

3. Если бы ты мог стать ве-
ликим художником, то кем бы 
ты стал?

а) Рафаэлем; б) Пикассо.
А. Романтическая натура! Вам 

подойдет «Пабло Пикассо: ху-
дожник среди поэтов». С 20 ок-
тября в УРМИИ открывается вы-
ставка работ Пабло Пикассо из 
частной коллекции. На выстав-
ке вы увидите слияние художе-
ственное и поэтическое в од-
но единое целое. Здесь Пикассо 
показан как поэт кисти и красок. 
А поэты и деятели литературы — 
как художники слова.

Б. Выставка «Рафаэль в ве-
ках и искусствах» и «Образ Ма-
рии и Святого семейства в ев-
ропейском искусстве XVI-XIX ве-
ков». Объектом экспозиции «Ра-
фаэль в веках и искусствах» из-
бран один из величайших гениев 
мирового искусства – Рафаэль 
Санти. Все представленные про-
изведения: живописное полотно, 
гравюры и рисунки - исполнены 
по оригиналам великого худож-
ника и выполнены мастерами 
крупнейших европейских школ 
с начала XVI до второй полови-
ны XIX века. В экспозиции «Об-
раз Марии и Святого семейства 
в европейском искусстве XVI-XIX 
веков» представлены гравюры 
и рисунки, созданные европей-
скими мастерами разных нацио-
нальных школ в течение 500 лет 
и объединенные Образом Пре-
чистой Девы Марии.

ВЦ «Галерея», ул. К. Маркса, 
244А. Даты: 14 октября – 17 де-
кабря. Стоимость: от 200 рублей.

4. На каком курсе ты учишь-
ся?

а) выпускные курсы (4-6); б) я 
только начал.

А. Пора задуматься: «Что 
останется после меня» в УР-
МИИ. 15 сентября в Музее ис-
кусств (Кирова, 128) стартует но-
вая выставка «Что останется по-
сле меня» - флагман одноимен-
ного проекта, организатором ко-
торого является посольство Му-
зея современного искусства 
ZAMAN (г. Уфа). Выставка будет 
состоять из 40 произведений 20 
современных художников родом 
из Уфы, Казани, Ижевска. Зри-

тели увидят живопись и графи-
ку, трехмерные объекты, фото- и 
видео-арт из собрания идеолога 
и создателя Музея современно-
го искусства ZAMAN Марата Ах-
метшина, а также работы из кол-
лекций авторов.

Выставка продлится до 19 но-
ября. Стоимость: 300 рублей.

Б. Вас ждут: «Простые ве-

щи» в Музее Ижевска. В Музее 
Ижевска в Генеральском доме 
начинает работу новая выстав-
ка. Она расскажет о том, каким 
Ижевск XX века остался в памяти 
горожан. Музей Ижевска — му-
зей ижевских историй. Рассказы 
ижевчан, записанные на видео и 
аудио, хранятся в Архиве устной 
истории музея. Сейчас это уже 
более 100 записей. И коллекция 
пополняется в том числе бла-
годаря горожанам. Фонды Му-
зея города Ижевска насчитыва-
ют около 5000 предметов, мно-
гие из которых связаны именно 
с повседневной жизнью. Некото-
рые из этих предметов и историй 
будут представлены в экспози-
ции. Выставка «Простые вещи» 
— это попытка вспомнить ста-
рый Ижевск. От этого времени 
нас уже отделяет несколько де-
сятилетий. Простые вещи станут 
знаками, по которым можно оты-
скать связь прошлого с настоя-
щим.

Парк Горького. Дата: 16 авгу-
ста - 03 декабря. Стоимость би-
летов: 150 руб. – взрослый, 100 
руб. – льготный. График работы: 
вт.-вс.: 10:00-18:00.

5. Кто вы по знаку гороско-
па?

а) огненный или земляной 
знак; б) водный или воздушный 
знак.

А. Смело направляйтесь в Ху-
дожественно-музейный образо-
вательный центр УдГУ в 6 корпу-

се на выставку керамики из Му-
зея-усадьбы Геннадия Сидоро-
ва. Геннадий Евгеньевич Сидо-
ров вместе с супругой Надеждой 
Родионовной и дочерью Екате-
риной основали этот музей и на-
полнили его своими чудесными 
работами. Это и скульптуры из 
дерева, и живопись, и ткачество. 
И все с неподражаемым автор-

ским почерком хозяев усадьбы.
Б. «Безмятежность» Аполли-

нарии Базилевских.
На выставке Аполлинарии 

Базилевских "Безмятежность" 
представлены картины не только 
стандартного формата, но и ми-
ниатюрные изображения – раз-
мером меньше спичечного ко-
робка.  Для того чтобы разгля-
деть сюжеты и насладиться ак-
варельными переливами на ми-
ниатюрах, вы можете воспользо-
ваться лупой. В экспозиции со-
брано порядка 40 картин в аква-
рельной технике alla prima. Каж-
дая картина – это рассказ о кра-
соте, тишине и безмятежности. В 
них отражены разные состояния 
природы всех времен года. 

ВЦ "Галерея", ул. К. Маркса, 
244А. Даты: 5 октября – 3 дека-
бря. Стоимость: 150 – взрослый, 
100 – льготный. 

6. Хотел бы ты сходить на 
новую выставку ЧЁРТКЕМ?

а) да; б) очень. 
20 октября в Арт-резиденции 

(Карла Маркса, 256) открывает 
выставка творческого объедине-
ния ЧЁРТКЕМ «Как техно-удмур-
ты в лес плясать ходили». Вы-
ставка-переосмысление нацио-
нальной культуры в контексте со-
временности через призму куль-
туры техно и виртуальной реаль-
ности. Звучит сложно, но на са-
мом деле легкая выставка в зву-
ковом сопровождении саунд-ху-
дожника Никиты Демидова. Иде-
альное пятничное мероприятие 
для твоего приятного свидания.

Над статьей работали:
Тимур Айдарович Зарипов, 

ассистент кафедры изобрази-
тельного искусства и художе-

ственной культуры
Екатерина Владимировна 

Кардаполова,  
ассистент кафедры истории  
искусств и художественной 

культуры (КИИнХК)  
и специалист по УМР кафедры 

компьютерных технологий  
и художественного  

проектирования

Осень — время авитаминоза и подавленного настроения. Деревья 
скидывают последние листочки, мы – желание вылезать из кровати. Если 
пропуски уже начали копиться, а «анальгин перестал помогать от боли», 
поможет только любовь! Смело бери девушку, парня, брата, свата и веди 
на выставку, потому что где ещё делать красивое свидание, как не здесь. 
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Институт естественных наук и 
Управление международного об-
разования и сотрудничества Уд-
ГУ запустили новый проект для 
иностранных студентов – «Вре-
мена года в Удмуртии». Цель про-
екта – показать и рассказать ино-
странным студентам особенно-
сти каждого времени года в Уд-
муртии. Разнообразие красок зо-
лотой осенью, морозные и снеж-
ные прогулки зимой, пробужде-
ние природы весной и благоуха-
ние летом,  экскурсии и встречи, 
поездки для знакомства с изме-
нениями нашего края – все это 
ждет наших иностранных студен-
тов в течение года.

Первое мероприятие состоя-
лось 24 сентября. Молодые пре-
подаватели показали красоты 
леса в пору «золотой осени» и на-
учили азам «тихой охоты» – так в 
России называют поход за гриба-
ми. Какова цель и идея проекта, 
и что ждет его в будущем? На эти 
и следующие вопросы вы найде-
те в интервью с Овечкиной Еле-
ной Николаевной, заместителя 
директора ИЕН по международ-
ным связям. 

Идея проекта?
Идея проекта возникла спон-

танно. Мы с коллегами обсужда-
ли варианты, как можно сделать 
пребывание иностранных сту-
дентов 1 курса наиболее инте-
ресным и ярким, по возможности 

сдружить студентов из разных 
институтов и сделать их адапта-
цию наиболее лёгкой и душев-
ной. Обратив внимание на сол-
нечную погоду за окном, подума-
ли, что неплохо было бы показать 
и рассказать об особенностях 
осеннего времени в наших краях. 
Идею подхватил Загуменов Ми-
хаил Николаевич, кандидат био-
логических наук, доцент, предло-
жив выбраться в лес на грибную 
охоту.

Как прошло первое меро-
приятие?

Осенью мы решили не ограни-
чиваться, а показать весь спектр 
красок. Поэтому осенняя вылаз-
ка была первым и пилотным ме-
роприятием проекта "Времена 
года в Удмуртии". Конечно, мы 
надеялись, что ребята откликнут-
ся и захотят поучаствовать. По-
началу желающих было немно-

го, но, несмотря на это, грибная 
охота получилась интересной и 
информативной. Ребята фото-
графировали и фотографирова-
лись, задавали многочисленные 
вопросы, восхищались красота-
ми осеннего леса и грибным раз-
нообразием. Богатый улов пора-
довал охотников – опенок осен-
ний, подберезовик обыкновен-
ный, мухомор красный, паутин-
ник триумфальный, свинушка 
тонкая, хреновый гриб, масленок 
зернистый, мокруха пурпурная, 
рядовка ильмовая, навозник бе-
лый, трутовики. Удивительно, но 
все это практически в черте горо-
да. Я сама была приятно удивле-
на, так как некоторые виды гри-
бов увидела впервые. После ме-
роприятия мы ещё долго не мог-
ли разойтись, обсуждали и дели-
лись впечатлениями. Надеюсь, 
что предстоящие мероприятия в 

рамках проекта вызовет не мень-
ший интерес!

Студенты УдГУ также поде-
лились отзывами о меропри-
ятие:

На мероприятие я решила 
пойти, потому что мне стало ин-

тересно, как выглядит русский 
лес и что необычного в нем есть. 
Самое запоминающееся – это 
собирание грибов, нам расска-
зали, какие есть виды и как от-
личить  ядовитые они или нет. Я с 
удовольствием продолжу ходить 

на данное мероприятие! - Саха-
пова Фатима 1 курс ИЯЛ

Мероприятие "тихая охота" 
мне очень понравилось: солнеч-
ная и теплая погода, дружная и 
душевная компания, интерес-
ная и познавательная экскурсия. 
Я получил уйму удовольствия от 
прогулки по прекрасному осен-
нему лесу. Грибы я собирал впер-
вые и был удивлен, что даже в не-
большом лесном массиве в чер-
те города можно увидеть такое 
многообразие. Научили отличать 
съедобные виды грибов от не-
съедобных, а так же рассказали 
о пользе, вреде и особенностях 
каждого из них. А также посчаст-
ливилось увидеть дятла, длин-
нохвостых синиц и поползней. 
Разнообразие флоры и фауны 
осеннего удмуртского леса впе-
чатляет. С нетерпением жду но-
вых мероприятий проекта "Вре-
мена года в Удмуртии" и с удо-
вольствием буду в них участво-
вать - Бекзод Эшчанов 2 курс ма-
гистратуры ИЕН

Всё моё детство прошло в 
Сюмсинском районе, в неболь-
шом селе Кильмезь. Моя улица 
отделена от остального села од-
ноименной речкой. Улица самая 
крайняя, так что из окна я вижу 
лишь лес. А когда выхожу за гри-
бами, то телефон нередко «ло-
вит» роуминг, поскольку очень 
близко находится граница с Ки-
ровской областью. Мне приятно 
такое соседство и расположение 
моего дома. На протяжении всей 
жизни я чувствовал себя тут как в 
тихом, уютном уголке. Река Киль-
мезь начинает свой путь далеко 
на севере Удмуртии, в глухих ле-
сах Красногорского района, где-
то очень близко с Игринским рай-
оном. Я думаю, это обстоятель-

ство роднит меня со всей Удмур-
тией. 

До начала «нулевых» рядом с 
улицей была УЖД – узкоколей-
ная железная дорога, по кото-
рой всё моё «дошкольное» дет-
ство неслись вагоны груженные 
лесом. Потом дорогу разобрали, 
а местный Сюрекский «леспром-
хоз» ликвидировали. УЖД пре-
вратилась в обычную дорогу, ко-
торая прямой молнией уходи-
ла далеко-далеко на самый се-
вер района. Эти дороги сопро-
вождают меня всю жизнь. Я хо-
жу по ним и сейчас, как когда-то, 
в 5 лет пытался обогнать летящий 
по рельсам тепловоз. Мне отрад-
но думать, что я состою в проч-
ном союзе с этим лесом, рекой и 

её «старицами». А ещё я знаю, что 
воды моей реки в конечном ито-
ге неуклонно попадают в Волгу, 
а оттуда в Каспийское море. На-
верное также, контуры нашей ма-
лой Родины переходят в границы 
всей страны. Вся наша страна со-
стоит из чьей-то малой Родины и 
это славная связь, самая настоя-
щая. Наверное у каждого челове-
ка, имеющего такие прочные свя-
зи, есть места, которые особен-
но для него важны. Своеобраз-
ные места силы. Одно из моих та-
ких мест – впадение реки Лумпун 
в реку Кильмезь.

Удивительно устроено время. 
Еще 5-10 лет назад я бывал здесь 
каждую летнюю неделю, а иногда 
и больше. Жаркими летними дня-
ми я сидел в траве и собирал клуб-
нику, вечером искал запоздавшую 
с возвращением домой корову, а 

осенью приходил за шиповником. 
Зачастую просто - гулял с дру-
зьями. Те же дороги уводили со-
всем в глухие места - за черникой 
или белыми грибами. И всё это в 
каких-то считанных километрах от 
родного дома. Стоит только захо-
теть и приехать туда на велосипе-
де. Даже осенью здесь по-своему 
красиво и спокойно.

Сейчас мы все заняты свои-
ми работами. А тот лес всё так-
же ждёт нас в своём молчаливом 
спокойствии, ещё гуще разраста-
ясь во все стороны. Стоит только 
выделить время. Боже, порой хва-
тит даже пару часов, чтобы просто 
отправиться туда. Главное не ле-
ниться и не откладывать на потом.

Вспоминается уже ставшая 
монументальной, фраза одно-
го небезызвестного персонажа 
книг Толкина - "Мир не в книгах и 

картах, он вон там — за окном". И 
вторит этой уже другая фраза всё 
того же персонажа - "Опасное это 
дело, Фродо, — выходить за по-
рог: стоит ступить на дорогу и, ес-
ли дашь волю ногам, неизвестно, 
куда тебя занесёт". Я желаю всем 
нам чаще выходить за порог. Ча-
ще возвращаться в леса нашего 
детства. Хотя бы иногда. Просто 
чтобы почувствовать себя тем же 
беззаботным подростком, у кото-
рого всё впереди.

За прошедшее лето прочитал 
весьма интересную книгу Джор-
джа Оруэлла "Глотнуть воздуха". 
Это меланхоличное, пропитанное 
глубокой ностальгией по детству, 
рассуждение мужчины, который в 
конце концов отваживается посе-
тить места своей юности.

"Прошлое наше уходит навсег-
да? Да вряд ли. И одно вам скажу 
– славный это был мир, жилось в 
нем славно. Я весь оттуда. Как и 
вы". P.S. В песчаном берегу Лум-
пуна нашел тяжеленную нако-
вальню. Её годами вымывало из 
берега вешними водами.  Гово-
рят, раньше на таких наковальнях 
правили подковы для лошадей. 
Интересно, она приносит счастье 
также, как подковы, которые се-
годня принято вешать над вхо-
дом в жилище? Хочется верить, 
что да.

Владимир Вячеславович  
Чучалин,  

старший преподаватель  
кафедры журналистики

Времена года в Удмуртии

Место силы

Россия – одно из уникальных мест, где встречаются 4 астрономических 
времени года. Таких поясов на нашей планете всего два: один в Южном 
полушарии, а другой – в Северном. И каждый приезжий иностранный 
гость приятно удивлен красотами нашей страны, а мы в свою очередь с 
радостью расскажем об особенностях каждого времени года!

Места, в которых в детстве нам было хорошо, 
становятся нашей опорой и силой во взрослой 
жизни. 
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